



Lyon, le mardi 3 juin 2014,

Publication du 1^{er} panorama des formations en Santé-Environnement en région Rhône-Alpes.

Sous la coordination de l'Agence Régionale de Santé Rhône-Alpes, du Conseil Régional Rhône-Alpes et de la DREAL, l'unité Cancer Environnement du Centre Léon Bérard et le Réseau Environnement Santé (RES), en collaboration avec Envirhonalp et la plateforme Envitera, publie le premier panorama des formations en Santé-Environnement en région Rhône-Alpes.

Dans un contexte où les actions relatives aux formations en Santé-Environnement tardent à être mises en œuvre, les réflexions menées dans le cadre du 2^{ème} Plan Régional Santé Environnement (PRSE) en Rhône-Alpes 2011-2014 ont amené les acteurs régionaux à s'engager en faveur de la formation en santé-environnement. La réalisation d'un état des lieux des formations existantes dans le domaine de la santé environnementale constitue une étape préalable essentielle avant d'engager une démarche d'amélioration et de développement des formations des acteurs à la santé environnementale en région Rhône-Alpes.

Un premier niveau de connaissances régional

L'objectif de cet état des lieux est de faire un inventaire des formations initiales et continues disponibles, et de faciliter l'accès du public à ces informations. Les formations santé-travail ont été exclues du périmètre de cet état des lieux.

Les formations en santé-environnement recensées ont été sélectionnées sur la base des critères d'inclusion suivants :

- Formation universitaire : généraliste (c'est-à-dire entièrement dédiée la santé environnement), spécifique d'un thème santé-environnement (eau, air, etc.) ou partiellement dédiée à la santé environnement (présence d'un module de formation ou d'unité d'enseignement obligatoire ou optionnel) ;
- Formation d'organismes publics et privés : en alternance ou en continue ; présence d'une thématique santé-environnement, et ayant une antenne régionale ou qui propose un lieu de formation en Région Rhône-Alpes ;
- Formations d'associations présentes en Région Rhône-Alpes.

« Ce travail représente une première étape qui a bien sûr vocation à être régulièrement mis à jour et à stimuler les échanges d'information au sein de la région » précise Julien Carretier du Centre Léon Bérard, auteur du document.

Cet état des lieux présente également des formations exemplaires hors région Rhône-Alpes. « Pour certaines formations, un travail reste à faire pour une vision plus globale de la Santé Environnement en lien avec l'augmentation des maladies chroniques », ajoute le Dr Françoise Bousson, co-auteure du document.

Une initiative pilote en Rhône-Alpes pour agir et encourager la formation en santé-environnement

Ce travail est mis à disposition des acteurs régionaux et des membres du comité de suivi du 2^{ème} Plan National Santé Environnement (PNSE) en tant qu'éléments de réflexions et de préparation des futures mesures du prochain PNSE en faveur de la formation en santé-



environnement. Il est également utile dans le cadre de la mise en œuvre du nouveau plan d'action sur l'Air Intérieur.

« Rhône-Alpes a été l'une des premières Régions de France à engager une politique en faveur de la santé environnementale, avec le 12 juillet 2012, une délibération La Santé pour tous dans un environnement « sain », souligne Alain Chabrolle, Vice-Président à la Santé et à l'Environnement au Conseil Régional Rhône-Alpes, avec la mise en œuvre d'un Programme Régional Opérationnel d'Actions en Santé Environnement, dont l'un des axes vise à favoriser le passage à l'action par la sensibilisation, les échanges et la diffusion de l'information. Les objectifs de cet état des lieux s'inscrivent dans cette perspective d'action.

Le document est consultable et téléchargeable sur le site de l'ARS Rhône-Alpes : <http://www.ars.rhonealpes.sante.fr/Les-professions-de-l-environne.170058.0.html> ; sur le site internet du portail d'information des publics : <http://www.cancer-environnement.fr/407-Formations.ce.aspx>, et du Réseau Environnement Santé : <http://reseau-environnement-sante.fr>.

Présentation des auteurs :

Le Centre Léon Bérard (www.centroleonberard.fr) est un établissement de soins spécialisé en cancérologie, privé d'intérêt collectif participant au service public hospitalier. Le Centre Léon Bérard (CLB) est l'un des vingt Centres de lutte contre le cancer français. Il est affilié à la Fédération nationale des centres de lutte contre le cancer (FNCLCC, groupe UNICANCER).

Il propose sur un seul site tous les examens diagnostiques, les traitements et le suivi de la personne pendant et après la maladie. Le Centre est reconnu comme un pôle de référence régional de cancérologie. Il assure une triple mission de soins, de recherche et d'enseignement, avec la volonté permanente d'accroître la qualité et l'accessibilité aux soins pour les patients atteints de cancer.

Le Centre Léon Bérard a mis en place dès 2009, une Unité Cancer et Environnement (www.cancer-environnement.fr), coordonnée par le Docteur Béatrice Fervers, Professeur associé, et dont les activités cliniques et de recherches visent à améliorer la prise en charge des facteurs environnementaux, professionnels et nutritionnels en lien avec certains cancers, et à développer une recherche interdisciplinaire sur le rôle des facteurs environnementaux dans le développement de cancers, notamment des facteurs environnementaux à effet perturbateur endocrinien dans les cancers hormono-dépendants. Au sein de cette unité, des actions de formation des professionnels et d'information des publics sont régulièrement proposées.

Le Réseau Environnement Santé (RES) (<http://reseau-environnement-sante.fr>) est une association créée en 2009 pour mettre la question santé environnement et le principe de précaution au cœur des politiques publiques, par l'utilisation et la diffusion de données scientifiques validées. Le RES s'appuie sur 4 piliers de la société civile : scientifiques, acteurs de santé, associations de malades, associations environnementales. Un moyen essentiel pour réaliser son objectif est la sensibilisation de la population et la formation des professionnels et élus sur l'importance des interactions santé-environnement et leur rôle dans l'augmentation spectaculaire des maladies chroniques. Les principaux axes d'action du RES, outre les causes environnementales des maladies chroniques, sont : Perturbateurs endocriniens, Maladies émergentes et risques émergents, Alimentation-Environnement. Le RES a mis en place en 2011 une antenne Rhône-Alpes, pour pouvoir mener des actions avec les acteurs locaux.

La plateforme Santé-Environnement Rhône-Alpes EnvitéRA (<http://www.envitera.com>) est portée par le GIS Envirhônalp et la Région Rhône-Alpes, et a été mise en place dans le cadre du 2^{ème} Plan Régional Santé Environnement comme structure interface entre recherche académique et acteurs socio-économiques. EnvitéRA s'appuie sur les équipes de recherche académique pour guider les acteurs socio-économiques, fournir des données et des méthodes et créer des synergies afin de faciliter des actions pluridisciplinaires dans le domaine Santé-Environnement.